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КОНТРОЛЬ

В поселке Сарга Шалинского 
района на три года позже сро-
ка открылся детский сад-
долгострой. С радостным со-
бытием ребятишек и их роди-
телей поздравил районный 
прокурор Дмитрий Фамутди-
нов: детское учреждение за-
работало во многом благода-
ря деятельности надзорного 
органа.

Контракт на строительство 
60-мест ного детского сада в 
Сарге муниципалитет заклю-
чил в ноябре 2014-го. Деньги, 
34,3 миллиона руб лей, выде-
лил областной бюджет. Через 
год, несмотря на окончание 
срока контракта и его оплату 
в полном объеме, образова-
тельное заведение в поселке 
так и не появилось — только 
коробка. В то время в Сарге 
насчитывалось сто детей в 
возрасте от трех до семи лет. 
Старый детский сад вмещал 
только 56 из них, остальные 
не получали дошкольного об-
разования.

Когда к недостроенному 
объекту прибыли с проверкой 
прокуроры, оказалось, что он 
готов примерно на три чет-
верти. Тем не менее невыпол-
ненные работы администра-
ция оплатила, перечислив 
подрядчику 7,8 миллиона руб-
лей и не предъявив никаких 
претензий к качеству и сро-
кам. Вслед за представителя-

ми надзорного ведомства в за-
брошенное здание наведались 
активисты ОНФ, у которых 
позиция муниципалитета, иг-
норировавшего претензион-
ную работу, также вызвала 
вопросы.

Ответы нашли следователи: 
по материалам проверки воз-
будили уголовное дело — в отно-
шении подрядчика, осущест-
влявшей строительный кон-
троль компании, а также по 
факту содействия чиновников 
незаконному получению бюд-
жетных средств. По решению 
Шалинского суда строитель-
ная фирма вернула миллионы 
региональному бюджету. 

Чтобы достроить детский 
сад, потребовалось всего пол-
года: муниципальный кон-
тракт заключили заново и с 
другой фирмой в марте этого 
года. Вот только отданных не-
добросовестными строителя-
ми восьми миллионов уже не 
хватило, из-за удорожания 
стройматериалов завершение 
объекта обошлось бюджету в 
18 миллионов рублей — на де-
сять миллионов дороже. Рас-
следование уголовного дела 
продолжается.

Пока суд да дело, саргин-
ские малыши уже пошли в 
школу. Но подросли новые, 
как оптимистично отмечали 
собравшиеся на церемонии 
открытия детского сада. 

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Детский сад 
открыл прокурор

Завертелось колесо
Общественный транспорт Екатерин-
бурга объединили в одну компанию

ГЛАВА администрации Екатеринбурга Александр Якоб подписал постановление об объедине-
нии ЕМУП, МОАП и ЕТТУ в одно муниципальное предприятие. По словам представителей мэ-
рии, цель слияния электрического и автотранспорта в одну компанию — повышение его эф-
фективности. Что изменится в работе автобусов, трамваев и троллейбусов, помимо надписей 
на билетах, пока непонятно, но власти заверили: качество услуг должно вырасти.

Новый дом 
оказался аварийным

В День солидарности в борьбе с терроризмом на Среднем Урале открыли памятник бойцу группы «Альфа» Александру 
Гуменюку. Старший лейтенант прошел Афганистан, участвовал в спецоперациях в Грозном и погиб при исполнении 
воинского долга. Имя героя-уральца носит школа, где учился Александр Гуменюк, в поселке Исток. Теперь возле учебного 
заведения установлен памятник, который станет центральным элементом большого мемориального комплекса, 
посвященного бойцам спецподразделения «Альфа».
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Дом на улице Березовой в Кур-
гане, построенный для пере-
селенцев из ветхого и аварий-
ного жилья, опасен для про-
живания. К такому выводу 
пришли эксперты ОНФ. 

По данным общественников, 
трехэтажка под номером 9а 
с да на в эксп л уата цию в 
2016 году. Все 30 квартир при-
обрела администрация Курга-
на по программе переселения 
из аварийного жилья. Однако 
почти сразу после заселения 
новоселы обнаружили много-
численные нарушения. Выяс-
нилось, что здание построено с 
дефектами и серьезными от-
клонениями от муниципально-
го контракта.

По мнению активистов, раз-
мер земельного участка был 
недостаточным для размеще-
ния здания, проездов, тротуа-
ров и всех предусмотренных 
проектом площадок. Несмотря 
на это, дом сдали, лишив жиль-

цов обязательных по нормати-
вам удобств. Кроме того, за-
стройщик, видимо, хотел сэко-
номить, поэтому фундамент 
был смонтирован из силикат-
ного кирпича вместо специаль-
ных бетонных блоков. Утепле-
ние стен и лист, которым по-
крыта крыша, оказались тонь-
ше, чем предусмотрено по про-
екту. Более дешевыми материа-
лами с худшими характеристи-
ками утеплили и перекрытие 
чердака. Возникли сомнения в 
качестве монтажа водопровода 
и вытяжной вентиляции.

Странно, что городская ад-
министрация, имеющая в сво-
ем распоряжении специа-
листов-строите лей, за все вре-
мя работ и при приемке дома 
не предъявила застройщику 
никаких претензий. Между 
тем еще не поздно все испра-
вить, поскольку гарантийный 
срок эксплуатации дома не 
истек, отмечают в ОНФ.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В администрации Кургана на запрос «РГ» ответили, что в их полномо-
чия не входит согласование стройматериалов. За это, как и за разра-
ботку проектной документации, отвечают проектировщик и за-
стройщик. Они имеют право заменить стройматериалы, если это не 
ухудшает качество работ и не угрожает несущим конструкциям. Об-
щая площадь земельного участка под строительство дома —две ты-
сячи квадратных метров, под застройку отведено 23 процента, что 
соответствует нормативам. В мэрии готовы рассмотреть обращения 
новоселов по поводу дефектов в доме и принять по ним решения. 

Болтало, как в поезде
Урал пережил сильнейшее 
за последнее столетие землетрясение

СТИХИЯ

 Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Оперативные службы Челябин-
ской области устраняют послед-
ствия землетрясения, разбудив-
шего жителей горнозаводской 
зоны вчера утром. Люди просну-
лись от нарастающего гула, в до-
мах задрожали стекла и начала 
«плясать» мебель. От испуга не 
привыкшие к «болтанке» южно-
уральцы выскакивали на улицу 
едва одетые, с детьми на руках. Од-
нако первая информация о том, 
что произошло, появилась лишь 
через несколько часов.

Сильнее всего досталось Катав-
Ивановскому муниципальному 
району, где в 03.56 было зафикси-
ровано землетрясение магнитудой 
5,6 по шкале Рихтера. В 12.27 толч-
ки повторились с интенсивностью 
4,6 балла. В пятидесятикиломе-
тровой зоне сейсмической актив-
ности оказались Усть-Катав, Аша и 
еще 17 населенных пунктов.

— Мы проснулась от страшного 
толчка, — говорит жительница 
Катав-Ивановска Венера Лукмано-
ва. — Где-то летела на пол посуда, 
где-то падали шкафы, у кого-то ди-
ваны по комнате двигались. Мно-
гие сразу осознали, что это земле-

трясение, и без промедления поки-
нули дома. Стояли с плачущими 
детьми больше трех часов. И никто 
не появился. Никто не посчитал 
нужным сообщить хоть какую-то 
информацию. 

По словам горожан, ближе к 
утру на улицах заметили кое-кого 
из местных чиновников, которые 
предложили расходиться по домам 
и пригрозили привлечением к от-
ветственности за… несанкциони-
рованный митинг. Проявили-таки 
участие! 

Согласно предварительным дан-
ным, в городе пострадали 12 из 36 
так называемых социально значи-
мых объектов — медучреждений, 
школ и детских садов. Как расска-

зала представитель районной ад-
министрации Людмила Пильнико-
ва, после первых толчков при-
шлось экстренно эвакуировать па-
циентов Центральной районной 
больницы. 

— В расположенном на горке кор-
пусе появились трещины, всех боль-
ных временно перевели в инфекци-
онное отделение, а вывоз пациентов 
«скорой» организовали в соседний 
Усть-Катав, — пояснила чиновница. 
— В 11.20 отменили занятия во всех 
школах и Катав-Ивановском инду-
стриальном техникуме, где также 
были многочисленные трещины и 
осыпание штукатурки. 

После обследования трещины в 
перекрытиях обнаружены в шести 
многоквартирных домах. Незначи-
тельные повреждения получил и 
один из заводов. Еще шесть зданий 
пострадали в Аше и два в Усть-Ка-
таве. Большинство строений усто-
яло.

Всего, по оценкам очевидцев, с 
четырех до 10.36 произошло не ме-
нее 12 сильных толчков. 

— Оповещений по линии ЧС мы 
не получили, ведь это было сти-
хийное явление, — посетовала 
председатель городского совета  
депутатов Галина Федосеева. — 
Обычно перед грозой СМС прихо-
дят. А тут? Не смогли сориентиро-
ваться? А у людей, как всегда, па-
ника. Как нужно действовать в та-
ких ситуациях? Мы не научены. 
Пока.

— Неужели нельзя было спрогно-
зировать эту встряску? Или, по 
крайней мере, начать работу с на-
селением сразу после того, как она 
началась? Не дожидаясь девяти ча-
сов утра, когда хочешь или нет, а 
надо на работу! — возмущен пере-
живший землетрясение Виктор 
Тишенков.

По мнению ученых, прогнози-
ровать подобные явления можно и 
нужно. Исследования проводятся 
в местах высокой сейсмической 
активности, которые регулярно 
сотрясают сильные толчки. А 
Уральские горы давно успокои-
лись. И в регионе даже нет необхо-
димого оборудования за их наблю-
дением.

Возможно, теперь оно появится? 
Ведь заговорили же в мире о необ-
ходимости наблюдения за небес-
ными телами после падения Челя-
бинского метеорита...

Где-то летела на пол посуда, 
где-то падали шкафы, у кого-то диваны 
по комнате двигались
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Компетентно

 Татьяна Казанцева, Екатеринбург

Много людей — много проблем? 
Или наоборот? Доктор социологи-
ческих наук, профессор, член-
корреспондент РАЕН, ведущий на-
учный сотрудник Института эко-
номики УрО РАН Александр Кузь-
мин ответил на главные вопросы о 
«российской популяции». 

Александр Иванович, демография ча-
сто ассоциируется с длинными колон-
ками цифр в статистических отче-
тах. А с недавних пор я представляю 
при этом и новый арт-объект — огром-
ную надпись на крыше бывшего прибо-
ростроительного завода в Екатерин-
бурге «Кто мы? Откуда? Куда мы 
идем?». Вы действительно знаете от-
веты на эти вопросы? 
А л е к сА н д р  к у з ь м и н: Не на все, но на 
многие. Вы представляете, как и когда 
появилась демография? В 1662 году 
увидел свет трактат галантерейщика 
Джона Граунта о состоянии смертно-
сти и благополучия населения Лондо-
на. Автор  анализировал причины 
смертей. Искал закономерности и пы-
тался понять, почему лондонские 
юристы живут дольше всех. Кстати, 
сейчас такой же феномен демонстри-
руют центр и юго-запад Москвы. Глав-
ный вопрос, которым занимается де-
мография, — воспроизводство населе-
ния. Мы изучаем все закономерности 
этого процесса, связанные с со циаль-
но-эконо мическими и природными 
условиями. Случайных тем нет — все 
взаимосвязано, как и в самой жизни.

Раз так, тогда начнем с «неслучай-
ной» миграции. Как обстоит дело с 
миграционными потоками в Сверд-
ловской области?
А л е к сА н д р к уз ь м и н: Сейчас миграци-
онная активность резко выросла. В 
2017 году сменить место жительства 
внутри региона решили более 70 ты-
сяч жителей. Это очень много, ведь 
так называемая «оптимальная» ми-
грация составляет у нас около трех 
тысяч. Люди переселяются в другие 
города в поисках работы. Однако да-
леко не уезжают — за границы региона 
уехали в 2017 году только шесть ты-
сяч человек. И всего 300 свердловчан 
захотели навсегда покинуть родину. 

А куда едут чаще всего региональные 
мигранты? В Екатеринбург?
А л е к с А н д р  к у з ь м и н: Не только. Са-
мый распространенный сценарий та-

ков: житель села или деревни переби-
рается в город. Хотя бывают и исклю-
чения. Например, население Пелыма 
— маленького поселка в Гаринском го-
родском округе  —  стремительно вы-
росло за несколько лет в три раза. 
Объяснение, конечно же, связано с 
экономикой — началом разведки мес-
торождений нефти и газа на севе ро-
востоке Свердловской области. 

Если коротко, что волнует социоло-
гов и демографов больше всего? 
А л е к с А н д р  к у з ь м и н : Депопуляция 
населения. Это сокращение попол-
нения населения из «внутренних 
источников». Демографическая си-
туация ухудшается по показателям 
естественного прироста. Главные 
причины — уменьшение числа рос-
сиян детородного возраста, сниже-
ние потребности в детях и непрос-
тые экономические условия. Если в 
советское время в Свердловской об-
ласти проживало около пяти милли-
онов человек, то сейчас — четыре 
миллиона 325 тысяч, и этот процесс 
продолжается. Причем свердловчан 
становится меньше прежде всего за 
счет спада рождаемости. За 2017 год 
на Среднем Урале родилось на 11 про-
центов меньше детей, чем в 2016-м, — 
и такая тенденция характерна для 
всей страны. По показателям зача-
стую бьет и младенческая смерт-
ность — тревожная статистика, на-
пример, в Волчанске. Ситуация в це-
лом по области такова: в прошлом 
году на 13,4 процента снизилось 
число родившихся по сравнению с 
благополучным 2014 годом. Полу-
чается, мы «потеряли» 15 детей из 
каждых 100, несмотря на то что го-
сударство поощряло высокую рож-
даемость — материнский капитал 
продолжал работать. 

Вы можете назвать причину? 
А л е к с А н д р  к у з ь м и н : Демографиче-
ская яма. С 2014 года идет сокраще-
ние репродуктивного контингента 
свердловчан; в детородный возраст 
вступило малочисленное поколение 
конца тяжелых 90-х. Если еще четыре 
года назад (в 2014-м) в регионе было 
63 тысячи мужчин и женщин детород-
ного возраста, то в 2017 году — уже 
чуть более 53 тысяч. 

О чем говорили на IX Уральском фо-
руме «Демографическая и семейная 
политика в контексте целей устой-
чивого развития»?
А л е к с А н д р  к у з ь м и н: Во-первых, мы 
пытались обобщить исторический 
опыт влияния демографических ката-
строф на динамику общественного 
развития. Анализировали, например, 
младенческую смертность в Екате-
ринбургском уезде более чем столет-
ней давности, жизнь детей воен ной 
поры, уклад семей уральских танко-
строителей, советские «ценности здо-
ровья» и так далее. Интересные рабо-
ты обсуждали по теме общественного 

здоровья и медико-демографических 
аспектов семьи. Как вам такое назва-
ние: «Взгляд на болезнь Ивана Гроз-
ного глазами лечащих врачей В. И. Ле-
нина»?

Какая же здесь связь с общей пробле-
матикой конференции? 
А л е к сА н д р к уз ь м и н: Прямая. Продол-
жительность жизни, например, тесно 
связана с уровнем развития медици-
ны, и вклад геронтологов неоценим. 
Обсуждали социально-эконо мичес-
кие факторы воспроизводства и ми-
грации населения: от развития спор-
тивно-оздоровитель ных услуг в Уфе 
до феномена внебрачной рождаемо-
сти в Якутске. 

Внебрачную рождаемость вы изучае-
те отдельно? 
А л е к сА н д р  к у з ь м и н: Да, с точки зре-
ния социологии это другое явление. 
Так же как и гражданский брак. При-
чем мои коллеги выяснили, что сред-
нее число детей в гражданском браке 
намного меньше, чем в официальном 
(это данные Росстата). А между дина-
микой показателей «брачности» и 
рождаемости существует сильная 
корреляционная связь. Вывод — демо-
графическая политика должна быть 
направлена на увеличение числа но-
вых законных браков, недостаточно 
стимулировать рождение детей в уже 
существующих супружеских парах. 
Кстати, изменился возраст рождения 
первого ребенка. Раньше он состав-
лял 22 года, сейчас — 31 год. Стали 
чаще рожать женщины за 30 и даже за 

40 лет. Это тоже тенденция. Хотя об-
щая установка на малодетность доми-
нирует. Нужна новая цель — средне-
детная семья. 

В деревне и мегаполисе рождаемость 
наверняка разная...
А л е к с А н д р  к у з ь м и н : Екатеринбург 
себя, увы, не воспроизводит. У нас нет 
двух требуемых детей на семью, на 
каждую городскую «ячейку обще-
ства» сейчас приходится в среднем 
всего 1,4 ребенка. Молодые семьи от-
казываются от рождения даже пер-
венца. Мотивируют это низкими до-
ходами, необходимостью платить за 
ипотеку. Хотя есть и другая тенденция 
— в крупных городах увеличилась 
доля семей с тремя детьми. Коллеги 
говорят о важности поддерживать 
этот процесс — ввести экономическое 
стимулирование в виде материнского 
капитала на третьего ребенка. 

Как обстоит дело с продолжитель-
ностью жизни россиян?
А л е к с А н д р  к у з ь м и н: Она зависит от 
многих факторов. Например, от ре-
альной программы жизни, от уровня 
развития так называемого «самосо-
хранительного» поведения… Увы, у 
нас оно, в отличие от репродуктивно-
го, пока по-настоящему не изучается, 
ограничивается только пропагандой 
здорового и спортивного образа жиз-
ни. Сегодня в России средняя продол-
жительность жизни составляет около 
70 лет, в Екатеринбурге этот показа-
тель для лиц обоего пола — 73,42 года. 
Женщины живут у нас в среднем   

78,4 года, мужчины на 10 лет меньше 
— 68,4. Продолжительность жизни в 
глубинке меньше, чем в Екатеринбур-
ге, на четыре года. Это понятно: в ме-
гаполисе люди ходят по врачам, бере-
гут себя. И, конечно же, в большом го-
роде другой уровень доходов. 

Есть прогнозы, как изменится чис-
ленность населения России? Сколько 
россиян будет жить, к примеру, через 
восемнадцать лет? 
А л е к сА н д р  к у з ь м и н: Росстат предла-
гает три сценария: низкий, средний и 
высокий. Согласно низкому (худше-
му) сценарию, в 2018 году числен-
ность населения в России составит 
146,8 миллиона человек, а в 2036-м 
упадет до 136 миллионов 730 тысяч. 
Средний сценарий дает в 2018 году 
практически тот же прогноз, что и 
низкий, но предсказывает сокраще-
ние числа россиян к 2036 году только 
на один миллион — до 145 миллионов 
человек. Высокий прогноз полон опти-
мизма: почти 147 миллионов в  
2018 году и более 157 миллионов в 
2036-м — это плюс почти десять мил-
лионов. Кстати, новая концепция про-
странственного развития РФ плани-
рует увеличение продолжительности 
жизни россиян до 80 лет. 

Это реально?
АлексАндр кузьмин: Одно из главных 
препятствий — «анклавизация» тер-
риторий, она возникает в условиях 
имущественного расслоения и рос-
та миграции. Для устойчивого де-
мографического развития России 
необходимо сократить социальное 
расслоение, добиться стабильного 
развития городов и сел на основе 
экономического роста и гарантий 
занятости. Хотелось бы зафиксиро-
вать эти события. Кстати, впереди 
нас ждет большая акция, к которой 
демографы уже готовятся, — Все-
российская перепись населения 
2020 года. 

Ожидаете поступления нового ма-
териала? 
А л е к сА н д р  к у з ь м и н: Не только, сами 
активно в ней будем участвовать. Зна-
ете, какой самый сложный момент 
при опросах населения? Вопрос: 
«Владеете ли вы русским языком». Он 
почему-то стоит не в начале анкеты, и 
многие респонденты горячо возму-
щаются, когда его задают после долго-
го общения на чисто русском. 

Автомат подаст сигнал

На Урале многодетных семей  
предупредят о возгорании в доме 

СВЕРДЛОВСКИЕ спасатели бесплатно установили в квартирах трех многодетных семей Ниж-
него Тагила автономные пожарные извещатели. Деньги выделили местные власти. Все семьи 
живут в Ленинском районе города, в каждой от шести до восьми детей. В Тагиле и его пригоро-
де за счет бюджета приборами оборудовали уже 70 квартир и домов. Всего извещатели появят-
ся почти у 800 многодетных семей.

Семейный брак
Почему демографы голосуют за загсы

У женщин 
изменился возраст 
рождения первого 
ребенка. Раньше 
рожали в 22 года, 
сейчас — в 31

Ключевой вопроС

Какие рецепты укрепления семьи дают ученые?
А л е к сА н д р к уз ь м и н: Предлагают психологам и педаго-
гам теснее взаимодействовать с родителями в началь-
ной школе, говорят о необходимости воспитания ува-
жительного отношения к институту семьи. И, кстати, 
просят поддержки СМИ в формировании установки 
на «ответственное родительство». Есть неплохие при-
меры господдержки семей в Свердловской области — 

например, в Талицком центре занятости ведут про-
фессиональное переобучение особой целевой группы 
— женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребен-
ком до трех лет. Одновременно нужно искать резервы 
и внутри самой «ячейки общества». Скажем, социо-
логи из Вологды выяснили, что более стабильны те се-
мьи, где мужья активно помогают женам вести до-
машнее хозяйство и воспитывать детей.

КСтати

Опрос показал: в рейтинге жизнен-
ных ценностей жителей УрФО дети 
стоят только на четвертом мес те 
(пос ле взаимопонимания супругов и 
крепкой семьи, здоровья и карь еры). 

Александр Кузьмин: В Екатеринбурге  
женщины живут в среднем 78,4 года, 
мужчины на 10 лет меньше — 68,4.  
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Встреча для Вас

 Елена Мационг,  
Екатеринбург 

Встречу корреспонденту Валера Гагарин на-
значил в одном из самых дорогих рестора-
нов известной сети отелей. Не потому что у 
него звездная болезнь: пока шли каникулы, 
14-летний екатеринбургский школьник 
проходил в престижном заведении стажи-
ровку. В недавних состязаниях молодых 
кондитеров на чемпионате WorldSkills он 
вошел в топ-8 среди почти 300 конкурсан-
тов до 16 лет. И пусть не занял первого ме-
ста, зато стал самым юным. Что так привле-
кает парня в кондитерском деле, не считает 
ли он свое увлечение девчачьим и кем себя 
видит в будущем? Об этом и не только Вале-
ра рассказал «Российской газете».

Почему не стейки, например, почему торты и 
пирожные? Ты, наверное, в детстве любил слад-
кое? 
В а л е р и й Га Га р и н: Да я и сейчас люблю (смеет-
ся). Когда иду в школу, покупаю батончики, 
печенье. Все друзья знают: у меня в портфеле 
всегда есть «боевой запас». Однажды в две-
надцатом часу ночи так захотелось сладкого, 
что пошел в магазин и купил шоколадку.

А когда сам начал готовить? 
В а л е р и й  Га Га р и н: Как-то разбирался с кухон-
ной техникой, изучал рецепты. И впервые ис-
пек бисквитный торт с бананами и взбитыми 
сливками. А потом увлекся так, что теперь 
меня от десертов не оторвать.

Успех на конкурсе тяжело дался? 
В а л е р и й  Га Га р и н : Нет, конкурсное блюдо — 
шоколадно-вишневый муссовый торт — я дома 
семь раз приготовил, чтобы на соревнованиях 
все прошло гладко. Часть «тренировочных» 
тортов пришлось, конечно, в корзину выбро-
сить. Но я к этому готов, «жертвы» неизбеж-
ны, пока не набьешь руку. На втором этапе мы 
делали десерты в стиле стрит-арт, на их при-
готовление отводилось не больше четырех ча-

сов. Я сделал скейтборд из мастики и люби-
мый фисташково-малиновый муссовый де-
серт. Мои блюда оказались одними из лучших. 
Ну и доброжелательное отношение соперни-
ков помогло: никто друг другу соль вместо са-
хара не подсыпал.

Валера, в твоей семье есть кондитеры?
В а л е р и й  Га Га р и н: Нет, мама работает в банке, 
папа бизнесмен. Мама сладкое не ест, и папа 

тоже не очень любит, так что мы с пятилетним 
братишкой съедаем все десерты.

Ты расстраиваешься, когда что-то не получа-
ется?
В а л е р и й  Га Га р и н: Разве что совсем немного. 
Если бы я страдал над каждым неудавшимся 
десертом, ничего бы из меня не вышло. Сей-
час, например, бьюсь над шоколадным деко-
ром. Это не так просто, как кажется, — шоко-
лад быстро тает. Чтобы успеть сделать фи-
гурку, нужно правильно рассчитать темпе-
ратуру и влажность. Пока, признаюсь, не до-
бился идеального результата, работаю над 
собой и шоколадом. Когда учился готовить 
макаруны (французское печенье из мин-
дальной муки), по 7—8 заготовок портил, 
пока не изготовил, наконец, настоящие 
французские макаруны.

Получается, недешевое у тебя увлечение?
В а л е р и й Га Га р и н: Да, я трачу на продукты поч-
ти все карманные деньги, то, что удается зара-
ботать от продажи тортов на заказ. Хорошие 
продукты довольно дорого стоят. Килограмм 
какао-масла, например, — 1200 рублей. Я всем 
говорю: не дарите мне на день рождения одеж-
ду и смартфоны, лучше пару килограммов 
пектина. Это загуститель для кондитерских 
изделий природного происхождения — около 
пяти тысяч рублей за килограмм.

Девчонки в школе, наверное, просят у тебя ре-
цепты?
В а л е р и й  Га Га р и н: Нет, им пока не до этого. У 
них другие интересы.

Одноклассники не удивляются? Как так, па-
рень — и кондитер?
В а л е р и й  Га Га р и н: А что тут удивительного. Я 
как-то прочитал: половина всех кондитеров в 
нашей стране — мужчины, в других странах та-
кая же статистика. У женщин готовка часто 
превращается в рутину, им приходится коше-
варить каждый день, иногда по три раза — зав-
траки, обеды, ужины. А мужчины делают это 
редко, у них больше возможностей превра-
тить процесс в искусство.

Не обидно, что закончилась стажировка? 
В а л е р и й  Га Га р и н: Да нет, учиться тоже надо. Я 
математику люблю, у меня тяга к точным на-
укам. Наверное, от папы с мамой. Готовить, 
конечно, реже буду. На один торт порой ухо-
дит 5 — 6 часов. Так что заниматься любимым 
делом придется не больше двух раз в неделю.

Всегда удивляюсь умению кулинаров понять, 
как из сочетания разных ингредиентов полу-
чить тот или иной вкус?
В а л е р и й  Га Га р и н: Тут во многом помогает ин-
туиция, ну и опыт, конечно. Химию с биологи-
ей необходимо знать. Я много читаю на эту 
тему. Но уже сейчас даже по фото в рекламных 
буклетах вижу, вкусный торт предлагают в 
кафе или нет.

Это как?
В а л е р и й Га Га р и н: Если он блестит — значит, су-
хой, плохо пропитан. Лучше не брать.

В ресторане, где ты стажировался, наверное, 
заказывают самые изысканные десерты? 
В а л е р и й Га Га р и н: Нет, почти все предпочитают 
классику — «Наполеон», «Муравейник». Види-
мо, настоящее удовольствие люди получают 
все-таки от проверенных десертов. А «Напо-
леон» —это же чудо кондитерского искусства. 
Его можно приготовить только в хорошем ре-
сторане. В каждый слой, а их чем больше, тем 
лучше, вручную втирают первосортное сли-
вочное масло. Все делается на мраморной сто-
лешнице, так проще соблюдать нужный тем-
пературный режим.

Умение работать на камеру
На Урале выпускников детдомов по-
знакомили с профессией блогера

В ЕКАТЕРИНбУРГЕ прошел мастер-класс, посвященный профориентации выпускников и 
воспитанников детских домов. Специалисты школы программирования рассказали об основ-
ных правилах интернет-продвижения, видах блогов и их монетизации. Ребята составляли сце-
нарий видеоролика, учились работать с камерой, правильно выставлять ракурс и свет, разо-
брались в процессе монтажа и познакомились с программами по обработке видеоматериалов.

Сладкая жизнь Валеры Гагарина
14-летний екатеринбургский подросток вошел в восьмерку 
лучших молодых кондитеров России

Валерий Гагарин: Я всем говорю: не дарите мне на 
день рождения одежду и смартфоны, лучше пару 
килограммов пектина.
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КлючеВой ВопроС

Валера, кем ты видишь себя лет через  
20 — 30?
В а л е р и й  Га Га р и н: Пока довольно сложно 
сказать, но, думаю, выберу все-таки не ку-
линарное учебное заведение. Хочу полу-
чить классическое высшее образование. 
Оно приводит мысли в порядок. А десерты 
—  искусство, этому, мне кажется, научить-
ся невозможно. Высший пилотаж — стать 
шеф-поваром какого-нибудь популярного 
ресторана. Но, какую бы профессию я ни 
выбрал, уверен: в жизни нужно занимать-
ся тем, что нравится, от чего получаешь 
удовольствие. Сейчас для меня это десер-
ты. Согласитесь, люди никогда не переста-
нут есть сладкое. Торты и пирожные всегда 
будут одним из самых любимых удоволь-
ствий.

Если бы я страдал 
над каждым 
неудавшимся десертом, 
ничего бы из меня 
не вышло

Знания  
воспитанника 
колонии  
оценили в МГУ
ОбразОВание

Воспитанник Кировградской ко-
лонии для несовершеннолетних 
стал призером олимпиады «Путев-
ка в жизнь» — уникального сов-
мест ного проекта МГУ имени Ло-
моносова и Федеральной службы 
исполнения наказаний. 

В прошедшем учебном году в 
олимпиаде участвовали отбываю-
щие наказание школьники пятых — 
десятых классов из 22 регионов Рос-
сии. Они соревновались по десяти 
дисциплинам. Наибольший интерес 
у знаек (а всего конкурсанты при-
слали 382 работы) вызвали задания 
по математике, экологии, литерату-
ре и английскому языку. Девяти-
классник Никита из Кировграда вы-
брал менее популярный предмет — 
политологию.  

— Он выполнил восемь заданий, 
которые даже нашим учителям по-
казались сложными. К примеру, 
надо было не просто дать характери-
стику какому-либо политическому 
деятелю России, но убедительно 
обосновать свое мнение, продемон-
стрировав навыки логического 
мышления. Никита с этой задачей 
справился и занял призовое место, — 
рассказала «РГ» завуч школы Киров-
градской колонии Лариса Конькова. 

По ее словам, юноша прибыл в ко-
лонию в декабре прошлого года. 
Учится без «троек», историю и об-
ществознание знает на «отлично». 
Победа в конкурсе МГУ — не первое 
его достижение, ранее Никиту на-
граждали дипломами дистанцион-
ных олимпиад по информатике и 
русскому языку. Документ, под-
тверждающий победу в олимпиаде 
престижного учебного заведения, 
будущий студент бережно хранит 
вместе с другими в особой папке. 
«Толщину» портфолио, как извест-
но, сейчас учитывают при посту-
плении в вузы.Портрет Никиты, как 
и его педагога Гульшан Коротковой, 
сейчас красуется на школьной доске 
«Наши достижения».

Ксения Дубичева, 
Свердловская область

Никита выполнил 
восемь заданий, 
которые даже 
учителям 
показались 
сложными

ДоСье «рГ»

Олимпиада МГУ «Путевка в жизнь» 
проводилась в седьмой раз. За это 
время в число призеров попал еще 
один ученик школы Кировград
ской колонии, три года назад выиг
равший в состязаниях по немецко
му языку. Воспитанники колонии 
участвуют в десятках дистанцион
ных конкурсов и олимпиад, чтобы, 
выйдя на свободу, иметь на руках 
«путевку в жизнь». 
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ПРИЗНАНИЕ

В честь Дня работников нефтяной и 
газовой промышленности, который 
отмечают в России в первое воскре-
сенье сентября, в Тюмени чествова-
ли сотрудников дочерних обществ 
НК «Роснефть».

В торжестве участвовали руково-
дители органов исполнительной и 
законодательной власти Тюменской 
области, Тюмени, Уватского района, 
а также ветераны ТЭК. Врио губер-
натора Тюменской области Алек-

сандр Моор вручил нефтяникам 
благодарственные письма и грамо-
ты Министерства энергетики РФ. 

— Благодарю сотрудников всех до-
черних подразделений компании 
«Роснефть» в Тюмени. Ваш вклад в 
стабильность и экономику региона 
неоценим: это комфортная жизнь, 
тепло и уют наших домов. Ваш про-
фессионализм подтверждается вы-
сокими показателями в производ-
стве, открытием новых месторож-
дений. Сегодня мы славим людей, 
которые умеют успешно решать по-

ставленные задачи, — подчеркнул 
глава региона.

В профессиональный праздник у 
нефтяников есть особый повод для 
гордости: в августе «РН-Уватнефте-
газ» запустил в промышленную экс-
плуатацию перспективное Тальций-
ское месторождение.

По словам генерального директо-
ра «РН-Уват нефтегаз» Игоря Онеш-
ко, впереди у коллектива много ра-
боты.

— Мы планируем и дальше нара-
щивать объем геологоразведочных 
работ. В промышленной эксплуата-
ции  у «РН-Уватнефтегаза» 15 место-
рождений из 40. Наша основная за-
дача — увеличивать ресурсную базу, 
следуя стратегии развития «Рос-
нефти» до 2022 года. Для Тюменской 
области это дополнительные нало-
говые поступления и новые рабочие 
места, — отметил Игорь Онешко.

НЭЛЛИ ЯСТРЕБКОВА, ТЮМЕНЬ

ЯРКОЕ осеннее солнце «обмануло» деревья и кустарники на юго-западе Екатеринбурга. Жи-
тели заметили на некоторых из них цветущие ветки. Например, юную рябину на улице Собо-
лева, уже покрытую красными гроздьями, неожиданно увенчал длинный побег с шапкой бе-
лых цветов. По мнению ботаников, это явление не редкое — как правило, его провоцируют хо-
лодные ночи и солнечное начало дня. Времена года чаще всего «путают» молодые деревья.

В августе 
«РН-Уватнефтегаз» 
запустил 
в эксплуатацию 
Тальцийское 
месторождение

Снова весна

В Екатеринбурге зацвели молодые 
рябины

Ежедневка «РГ» в подарок
ПОДПИСКА

Почтовая подписка на ежеднев-
ный выпуск «РГ» стоит недеше-
во. Но усилиями наших партне-
ров все больше читателей мо-
гут оценить уровень качествен-
ной журналистики.

Так, с июля по декабрь 2018 
года ежедневный выпуск «РГ» 
будут получать постояльцы 
«Маринс парк отеля» и отеля 
«ХАЯТТ», студенты и препода-
ватели вузов: института управ-
ления — филиала РАНХиГС, эко-
номического и медицинского 
университетов, работники
ЕВРАЗ Качканарский ГОК и 
НТМК, а также сотрудники 
«УРАЛТЕСТ» и «Объединенно-
го диспетчерского управления 
энергосистемы Урала», все пять 
филиалов компании «ФОРЭС».

Депутат Заксобрания Сверд-
ловской области Александр Се-
ребренников выписал «РГ» для 
активистов совета ветеранов 
Полевского. Директор юриди-
ческого агентства «ELIT LAW» 
Дарья Белова обеспечила на-
шими изданиями четыре дома-
интерната для престарелых и 
инвалидов.

Особая признательность 
тем, кто позаботился о больни-
цах: руководству компании 

«ФОРЭС»,  СКБ-банка, НПО ав-
томатики, ЮА «ELIT LAW», ГК 
«DANONE-Юни милк», Варга-
шинского завода противопо-
жарного и специального обору-
дования. Благодаря им «РГ» в 
этом полугодии ежедневно чи-
тают пациенты и медперсонал 
ОКБ № 1, Свердловского об-
ластного госпиталя ветеранов 
войн, Медико-санитарной ча-
сти МВД РФ по Курганской об-
ласти. Индивидуальный пред-
приниматель, пожелавший 
остаться неизвестным, офор-
мил подписку для екатерин-
бургской ЦГКБ № 6.

«РГ-Неделя» — не менее цен-
ный подарок. Его сделала сво-
им членам общественная орга-
низация ветеранов Рефтинской 
ГРЭС, а Евразийский фонд на-
ционального наследия «Стро-
ганофф» — трем первоураль-
ским ветеранским и патриоти-
ческим организациям.

К сожалению, ни один из на-
ших партнеров не профинанси-
ровал на этот раз подписку для 
детских домов. Но, мы надеем-
ся, меценаты услышат нас, и 
воспитанники и сотрудники 
детских учреждений узнают 
много нового из «РГ-Недели» и 
журнала «Родина».

АННА ЛЬВОВА, ЕКАТЕРИНБУРГ
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Генеральный директор «РН-Уватнефтегаз» Игорь Онешко (справа) вручил 
благодарственное письмо начальнику Управления добычи нефти предприятия 
Андрею Василишину.

Спасибо за нефть!

Педофил рассказал
 о себе в соцсети
ШОК

Житель города Магнитогорска 
в Челябинской области взят под 
арест после получившей огла-
ску переписки в соцсети, в ко-
торой он обсуждал с сожитель-
ницей развратные действия в 
отношении ее ребенка. Как со-
общили в следственном управ-
лении СК региона, мужчине 
предъявлено обвинение в на-
сильственных действиях сексу-
ального характера.

Как уже сообщала «РГ», тре-
вогу 29 августа забил отец пя-
тилетней девочки, с семьей не 
живущий. Он обнаружил в соц-
сети переписку бывшей супру-
ги с ее новым сожителем. Каким 
образом родитель получил дос-
туп к закрытой информации, 
неизвестно. Однако из текста 
сообщений можно было сделать 
вывод о том, что девочке грозит 
насилие.Отец немедленно об-
народовал переписку и обра-
тился за помощью в следствен-
ные органы.

Уже на следующий день пра-
воохранители организовали 

проверку, информация о воз-
можных развратных действиях 
в отношении малышки полно-
стью подтвердилась. Причем, 
скорее всего, речь идет не толь-
ко об описанных в виртуальном 
общении с сожительницей на-
мерениях, но и о реально совер-
шенном преступлении против 
половой неприкосновенности 
ребенка.

— Отчим девочки арестован 
на время следствия, — сообщил 
представитель следственного 
ведомства Владимир Шишков. 
— Ему предъявлено обвинение 
по статье о насильственных 
действиях сексуального харак-
тера в отношении лица, не дос-
тигшего 14-летнего возраста.   

Примечательно, что мать де-
вочки против ее вовлечения во 
«взрослые игры», судя по сооб-
щениям, не возражала. Сейчас 
ребенок находится на попече-
нии бабушки, ему ничего не 
угрожает. Арестованному в 
случае признания его вины су-
дом грозит до 20 лет лишения 
свободы, отметили в СК.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

Стенд «Российской газеты» на международной выставке «Иннопром» 
пользуется неизменной популярностью уже много лет.
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СТОП-КАДР

В День народов Среднего Урала в Екатеринбурге развернулось более 30 подворий. Любознательные уральцы 
знакомились с культурой башкир, пробовали чак-чак, губадию и кыстыбый. В корейской деревне «Мин сок чон» 
гостям демонстрировали игру на барабанах «шумаль-нори» и танцы с веерами. Хозяева подворья «Узбекская махалля» 
организовали выставку книг и костюмов.  В «Цыганском дом — романно кхэр» прошли шуточные гадания и выступления 
цыганского коллектива. Чувашское подворье представляло из себя декоративную избу с национальным убранством. 
Праздник живущих на Урале народов посетили около 17 тысяч человек. 
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